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Валютный рынок стал популярным у граждан в конце прошлого года, когда доллар достигал отметок в 70–80 руб.
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ПОДПИСКА: (495) 363-11-01

ВАЛЮТНЫЙ РЫНОК Число людей, покупающих валюту на бирже, за год 
выросло вшестеро

Граждане спекулянты
ФОРУМ

Сделки 
под
санкциями
ПЕТР КИРЬЯН, 
ТИМОФЕЙ ДЗЯДКО

Важнейшие контракты, под-
писанные на Петербургском 
форуме, хорошо показывают, 
что, несмотря на все «разво-
роты» на Восток, основным 
бизнес-партнером России 
остается Запад.

205 соглашений на 293,4 млрд 
руб. — такой итог Петербургского 
международного экономическо-
го форума в «соглашениях, мемо-
рандумах, контрактах, рамочных 
протоколах о сотрудничестве и за-
явлениях о намерении» подвел со-
ветник президента России Антон 
Кобяков. Он оговорился, что эти 
цифры посчитаны по тем соглаше-
ниям и контрактам, в которых они 
не скрыты коммерческой тайной.

На последних трех форумах 
сумма была больше. Но это по-
нятно: нынешний форум проходит 
под санкциями, поэтому в этом 
году было мало кредитных сделок. 

ТЕМА ДНЯ | Удвоение «Северного потока»

Как «Газпром» планирует добиться независимости от транзита через Украину с. 10 

Успеет ли монополия построить новый газопровод до 2020 года с. 10

Сколько будет стоить второй «Северный поток» с. 11

КУРСЫ ВАЛЮТ 
(ЦБ, 20.06.2015) 

$1= 
53,80

€1=
60,91

ИНДЕКС РТС (МОСКОВСКАЯ БИРЖА, 
19.06.2015) 966,9 ПУНКТА

ЦЕНА НЕФТИ BRENT (BLOOMBERG, 
19.06.2015, 19.00 МСК) $62,53 ЗА БАРРЕЛЬ

МЕЖДУНАРОДНЫЕ РЕЗЕРВЫ 
РОССИИ (ЦБ, 12.06.2015) $360,6 МЛРД

Е Ж Е Д Н Е В Н А Я  Д Е Л О В А Я  ГА З Е ТА
ФОТО: РИА Новости

Игорь Шувалов,
первый вице-премьер

«Я избиратель 
Путина»

ИНТЕРВЬЮ, C. 4

В апреле этого 
года число 
«физиков» 
на валютном 
рынке было 
рекордным — 
11,8 тыс. человек

ли объемы операций с валютой: если 
летом-осенью 2014 года ежемесячный 
оборот операций физлиц с валютой 
был в районе 200 млрд руб., то в дека-
бре случился скачок — с тех пор цифра 
не опускалась ниже 1 трлн руб. (за ис-
ключением богатого на праздники мая, 
см. график на с. 16).

АЛЬБЕРТ КОШКАРОВ

Отправившись в свободное плава-
ние, рубль поманил за собой мно-
жество людей, которые пытаются 
заработать на валютных скачках. 
За год число физических лиц, 
торгующих валютой на Москов-
ской бирже, выросло в шесть 
с лишним раз.

ПОИГРАТЬ НА БИРЖЕ  

Число граждан, торгующих валютой 
на Московской бирже, в мае 2015 года 
дос тигло 9,4 тыс. Это в шесть с лиш-
ним раз больше, чем было год назад, 
в июне 2014-го. В апреле этого года 
число «физиков» на валютном рынке 
было рекордным — 11,8 тыс. человек. 
Примерно в той же пропорции вырос-
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Выступление президента на ПМЭФ приободрило предпринимателей

Путин заговаривает 
кризис
ПАВЕЛ МИЛЕДИН,  
СИРАНУШ ШАРОЯН

Владимир Путин в своей речи 
на Петербургском форуме дал 
понять, что острая фаза кризиса 
в экономике пройдена. Предпри-
ниматели до конца ему не пове-
рили, но в целом выступление 
президента их обнадежило.

 В речи на ПМЭФ-2015 президент Вла-
димир Путин заявил, что прогнозы 
о глубоком экономическом кризисе 
в России не сбылись. По его словам, 
экономика страны имеет большой 
запас прочности. «Еще в конце про-
шлого года нам предрекали глубокий 
экономический кризис. Этого не про-
изошло. Мы стабилизировали ситуа-
цию, погасили негативные колебания 
конъюнктуры и уверенно проходим 
через полосу трудностей», — сказал 
глава государства.

Путин также рассказал, каким обра-
зом преодолевает последствия санк-
ций. «Вновь повторю: на внешние 
ограничения мы отвечаем не закры-
тием экономики, мы отвечаем расши-
рением свободы, повышением откры-
тости России», — подчеркнул он.

РБК попросил политиков и биз-
несменов, участвовавших в форуме, 
поделиться своими впечатлениями 
от речи Владимира Путина. Глава Ко-
митета гражданских инициатив Алек-
сей Кудрин обратил внимание на то, 
что президент очень аккуратно стро-
ил фразы, что бы уйти от разговора 
о том, кризис сейчас или нет. Член со-
вета директоров группы «Илим» Бо-
рис Зингаревич сказал РБК, что «не 
до конца понимает» тезис о том, что 
острая фаза кризиса пройдена. «С точ-
ки зрения банков и макроэкономиче-
ской ситуации пока ничего не меня-

ется. Мы продолжаем стагнировать. 
Когда мы говорим о том, что острая 
фаза пройдена, мы имеем в виду, что 
скорость падения снижается. Но сло-
во «снижение» сохраняется», — резю-
мировал Зингаревич. Похожая оценка 
у  председателя правления Москов-
ской биржи Александра Афанасье-
ва. «Не думаю, что Путин или кто-то 
другой всерьез считают, что кризис 
пройден. Это сложный термин, кри-
зисом обычно называют резкое паде-
ние, затем начинается стагнация, но 
окончанием кризиса можно называть 
только рост, причем не восстанови-
тельный, а фундаментальный», — ска-
зал он РБК.

Председатель совета директоров 
«Реновы» Виктор Вексельберг счита-
ет, тем не менее, что сообщение о том, 
что острая фаза кризиса пройдена, 
было основным в речи для бизнеса. 
«Мы услышали, что то состояние кри-
зиса, которое существует, некритично 
и государство уверено, что мы в бли-
жайшее время выйдем из него», — 
говорит Вексельберг. А министр эко-
номразвития Алексей Улюкаев заявил 
РБК, что «не слишком верит, что [кри-
зис] вообще был». «Статистически 
у нас будет еще месяца два снижения, 
но самую рисковую часть мы, безус-
ловно, прошли», — добавил Улюкаев.

Председатель совета директоров 
группы «Мать и дитя» Марк Курцер 
сказал РБК, что основным сообще-
нием, которое он услышал в высту-
плении президента, были обещания 
не повышать налоги. «Очень важное, 
что прозвучало, — четыре года мора-
тория на изменение налогов. Кроме 
того, существуют деньги на проведе-
ние реформ, поддержки импортоза-
мещения», — говорит бизнесмен, на 
которого речь произвела благоприят-
ное впечатление.

 В речи на 
ПМЭФ-2015 
президент  
Владимир  
Путин заявил, 
что прогнозы 
о глубоком 
экономическом 
кризисе в Рос-
сии не сбылись

Экс-глава ФСФР, председатель сове-
та директоров МДМ Банка Олег Вью-
гин считает, что главная мысль высту-
пления состояла в следующем: «Мы 
наконец будем заниматься экономи-
кой, а не политикой». Самое интерес-
ное как на форуме, так и в выступлении 
Путина — это то, что все много говори-
ли о реформах, соглашается Александр 
Афанасьев. «Я услышал, что президент 
привержен открытости рынка, и это 
главное», — отметил он. 

При участии Яны Милюковой  
и Петра Нетребы
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Яркие цитаты Путина на форуме

« Об Украине и России
 Русские и украинцы — это один народ, один этнос 
во всяком случае, со своим своеобразием»

« О США и ПРО
 К холодной войне приводят не локальные 
конфликты, а глобальные решения, например 
такое, как выход США в одностороннем порядке 
из Договора по противоракетной обороне»

« О внешней политике России
 Мы долгое время молчали, но постепенно нас все 
отжимали и отжимали — поджали к такой черте, 
за которую дальше мы не можем отступить»

« О кризисе
 Ситуация не является для нас катастрофой. Пре-
жде всего мы хотим обеспечить рост экономики 
в ближайшие годы на уровне среднемировых — 
примерно 3,5%»

« О проблемах Греции
 Если вы кому-то много должны, это уже не 
ваша проблема, а проблема того, кому должны, — 
это абсолютно правильный подход»

По словам Владимира Путина, на внешние ограничения Россия отвечает повышением открытости страны



22 июня 2015 года
Понедельник

No 106 (2123)
МНЕНИЕ | ЭКОНОМИКА | 3

Тема РАЗ. Тема ДВАС.
Тема ТРИС

АЛЕКСЕЙ ПОРТАНСКИЙ, 
профессор факультета мировой экономики и мировой политики НИУ ВШЭ, ведущий научный сотрудник ИМЭМО РАН

«Восточный выбор» России: впишемся ли в поворот?

Куда приведет поворот России на 
Восток, не может сказать никто. 
Все модернизации в нашей стране 
происходили при активнейшем 
участии Запада. А потому пово-
рот на Восток ставит несколько 
важных вопросов.

ВОПРОС ПЕРВЫЙ. 
НАСКОЛЬКО ОПРАВДАННА СТАВКА 
НА РАЗВИВАЮЩИЕСЯ СТРАНЫ?

Последние лет десять мировая эконо-
мика извлекала выгоду из интенсивно-
го развития Бразилии, Индии и Китая. 
Однако теперь не исключено, что эти 
страны начнут ее тормозить. В первом 
квартале 2015 года страны БРИК по-
казали самый слабый экономический 
рост после кризиса 2008–2009 годов. 
Хотя Китай по-прежнему растет бы-
стрее многих стран мира, там уже не 
первый год наблюдается резкое замед-
ление темпов роста. В России и Брази-
лии — рецессия. И по некоторым про-
гнозам, ближайшее десятилетие будет 

для развивающихся экономик гораздо 
сложнее предыдущего. Почти у каждой 
есть свои слабости, которые до поры 
были скрыты, но теперь рискуют выйти 
на первый план. 

С учетом этих рисков резонно еще 
раз задуматься, насколько оправдан-
ны надежды на активизацию сотруд-
ничества с Китаем. Не менее 65% рос-
сийского экспорта в Китай составляют 
природные ресурсы и лес, в то время 
как импортируем мы оттуда продукты 
высокой добавленной стоимости. Для 
России Китай — это торговый партнер 
номер один после Евросоюза, а Россия 
для Китая только на девятом месте. Ки-
тай нужен России больше, чем Россия 
Китаю, и наши партнеры этим не могут 
не пользоваться.

Не лучше ситуация и в нашей тор-
говле с Вьетнамом. РФ сокращает по-
ставки во Вьетнам машин и оборудова-
ния, наращивая экспорт минерального 
топлива, черных металлов, цемента и 
других товаров с невысокой долей до-
бавленной стоимости. А две трети на-
шего импорта из Вьетнама сегодня 
составляет микроэлектроника. Тор-
гово-экономическое сотрудничество 
с такими странами, как Китай и Вьет-
нам, не может содействовать техноло-
гическому развитию России. В Азии 
нет также нужных нашим компаниям 
и банкам рынков капиталов, сравни-
мых по условиям кредитования с за-
падными. Кстати, Китай и другие наши 
партнеры в Азии весьма внимательно 

следят за политикой санкций Запада в 
отношении России и не позволяют себе 
таких шагов в сотрудничестве с нами, 
которые могли бы вызвать недоволь-
ство в Вашингтоне или Брюсселе.

ВОПРОС ВТОРОЙ. 
НАМЕРЕН ЛИ САМ КИТАЙ 
«ОСТАВАТЬСЯ ВОСТОКОМ»?

Добиться столь впечатляющего эко-
номического прогресса за два с не-
большим десятка лет китайцам во 
многом позволили сформулирован-
ные Дэн Сяопином прагматичные 
идеи и установки. После катастрофы 
«культурной революции» Китай сумел 
сосредоточиться на своих внутренних 
делах, экономике, отодвинув в сторону 
геополитические амбиции и не проти-
вопоставляя себя Западу, не привлекая 
излишнего внимания на мировой аре-
не. Страна исходит из того факта, что 
еще долго право решающего голоса в 
мировой экономике останется за США 
и другими развитыми странами. 

Сегодня Китай — могущественная 
держава, и решение многих мировых 
торгово-экономических и финансо-
вых проблем стало зависеть от пря-
мых договоренностей между США 
и Китаем, которые при этом никогда 
не были и вряд ли станут друзьями. 
Экономисты Найал Фергюсон и Мориц 
Скуларик ввели термин «химерика» 
(Chimerica) — мировой экономический 
порядок, соединяющий экспортоори-
ентированное развитие Китая с аме-
риканской экономикой сверхпотре-
бления.

При этом во внешней политике Ки-
тай по-прежнему придерживается ха-
рактерного прагматизма. В вышедшей 
недавно «Белой книге», посвященной 
вопросам обороны, есть важное уточ-
нение. Некоторые считают, что главные 
противники Пекина — это Вашингтон 
и Токио и он вместе с Москвой борется 
против них. Китай решил разъяснить, 
что он не заключает союз с Россией, не 
выступает против США и не пытается 
отомстить Японии. 

ВОПРОС ТРЕТИЙ. 
НЕ РАНО ЛИ СПИСЫВАТЬ СО 
СЧЕТОВ «СЛАБЕЮЩИЙ» ЗАПАД?

В XXI веке важнейшим признаком 
передовой державы стал уже не объ-
ем ВВП и даже не его подушевой по-
казатель и тем более не накопленный 
военный потенциал, а способность 
производить инновации. Держав, об-

ладающих такой способностью, не 
так много, и США здесь бесспорный 
лидер. Выдающийся ученый-одиноч-
ка или гениальный шахматист могут 
родиться в любой стране, а вот рево-
люционные бизнесы и создающие их 
предприниматели — только в совре-
менной высокоразвитой рыночной 
экономике. Прагматичные китайцы 
исходят из того, что такой экономикой 
являются сегодня США, и в том числе 
на этом строят свои дальнейшие внеш-
ние приоритеты.

ВОПРОС ЧЕТВЕРТЫЙ. 
КАК ДЕЛАЮТСЯ РЕФОРМЫ?

А вот к чему России стоит присмо-
треться, так это к китайскому отноше-
нию к реформам и к той решимости, 
с которой руководство страны дово-
дило их до ощутимого результата. 
Экономические реформы Дэн Сяопи-
на начались в 1978 году в обстановке 
разрухи. А спустя 23 года, когда Китай 
принимали в ВТО, развитые страны 
уже не на шутку опасались мощного 
соперника, поэтому навязали Пеки-
ну ряд обременений на 15 лет впе-
ред. Затем на Китай сыпались одна 
за другой жалобы в связи нарушени-
ями взятых при присоединении к ВТО 
обязательств. Но Пекин не спешил 
обвинять ЕС и США в антикитайской 
линии и не требовал от ВТО «прийти 
на помощь». Ответом было продолже-
ние экономического роста и торговой 
экспансии по всему миру. 

С момента начала реформ в России 
в 1992 году также минуло 23 года. Ре-
формы похоронены, претензии и ам-
биции остались, но у страны нет па-
радигмы развития. Итог: все та же 
преимущественно сырьевая эконо-
мика, сотрясаемая каждый раз ко-
лебаниями цен на мировом рынке 
углеводородов, и однобокая структу-
ра экспорта. Государство в этой эко-
номике занимается главным образом 
перераспределением ресурсов.

При этом для российской власти 
статус мировой державы и соперни-
чество с США при любых обстоятель-
ствах, похоже, критически важны, не-
взирая на цену такого соперничества. 
А попытки списать экономические 
и политические проблемы на внеш-
них врагов, хотя и выглядят зачастую 
карикатурно, однако срабатывают. 
Китай же, опираясь на прагматиче-
ский подход, не стремится назначать 
внешние силы виновниками своих 
проблем. Годится ли подобный ре-
цепт для нас? Не только годится, но 
и необходим.

Как и на автотрассе, поворот во 
внешней политике требует и расче-
та, и концентрации мысли, и реакции. 
Если этого нет или этим пренебрега-
ют, результат в обоих случаях может 
быть одинаково плачевным — вылет 
на обочину.

Точка зрения авторов, статьи которых 
публикуются в разделе «Мнения», 
может не совпадать с мнением редакции.

Китай нужен России 
больше, чем Россия Китаю, 
и наши партнеры этим 
не могут не пользоваться.

ФОТО: Олег Яковлев/РБК

«Китай, опираясь на прагматический подход, 
не стремится назначать внешние силы 
виновниками своих проблем»
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Игорь Шувалов о реформах, санкциях, пенсиях и свободе

«Я избиратель Путина»
РОМАН БАДАНИН

Первый вице-премьер Игорь Шу-
валов рассказал РБК на Петербург-
ском форуме о том, что должно 
произойти, чтобы в России нача-
лись структурные реформы, прод-
лится ли заморозка пенсионных 
накоплений и стоит ли бизнесу 
менять налоговое резидентство.

— Первый вопрос — по итогам вы-
ступления президента. У нас сло-
жилось впечатление, что главный 
месседж этой речи  — что самое 
страшное, связанное с санкциями 
и девальвацией, уже позади. Сло-
жилось ли такое впечатление у вас?

— Я по-другому воспринимаю речь 
президента. Президент сказал, что не 
произошел глубокий кризис. Мы пе-
реживаем кризисные явления, спад 
российской экономики, но главное, 
на чем он сконцентрировался в тече-
ние сессии, а не только во время сво-
ей речи, — это свобода. Он говорил, 
что Россия поддерживает способность 
быть открытой. Мы выбираем путь от-
крытого, свободного развития. Если вы 
посмотрите внимательно на всю эту 
сессию, а она длилась 2 часа 15 минут, 
эта тема звучала несколько раз. Затем 
президент действительно говорил по 
тем цифрам, которые сейчас у нас есть: 
и по безработице, и по темпам спада. 
Он привел объективные данные и, ко-
нечно, подтвердил, что кризис есть. 
Просто глубокий кризис, такой, какой 
мог бы развернуться, — этого не про-
изошло.
— Если самое страшное не случи-
лось, нужны ли новые большие 
структурные реформы, о которых 
вчера говорил господин Кудрин? 
И нужно ли для этого и зачем до-
срочное переизбрание, по версии 
Кудрина, главы государства?

— Это вообще какая-то политиче-
ская спекуляция. Я по этому поводу 
рассуждать не хочу, вы Алексея Леони-
довича Кудрина спросите, он вам луч-
ше ответит. Я избиратель президента 
Путина, я за него голосовал, голосовать 
буду, вне зависимости от того, работаю 
я в правительстве или нет. При такой 
поддержке президента и при таких 
амбициозных планах, которые были 
опубликованы в мае 2012 года, было 
бы странно прерывать президентский 
срок, не добившись определенных ре-
зультатов, когда у тебя для этого нет яв-
ных причин.
— То, что вчера сказал Кудрин, это 
отчасти камень в огород прави-
тельства…

— Легче всего, конечно, камень 
в этот огород бросить.
— Как ответит на это правитель-
ство?

— Правительство ответит на это ра-
ботой. Правительство работало, рабо-
тает и будет работать. Кстати, то, что 
говорил вчера Алексей Кудрин и дру-
гие, — это уже признаки того, что мы 
становимся более цивилизованной 
и в том числе демократической стра-
ной: всегда виновата исполнительная 
власть, потому что власть в цивилизо-
ванных странах воспринимается как 
зло. Но пусть оно будет хотя бы наи-
меньшим и достаточно миролюбивым 
злом. Мы понимаем, что нужно делать. 
У нас есть антикризисный план — это 
ответ на короткие, жесткие позиции 
в промышленном производстве либо 
на рынке труда в связи с возможным 

ростом безработицы и Основные на-
правления деятельности правитель-
ства — описание структурных изме-
нений, которые нужно пройти.
— Вы говорили, что такие боль-
шие структурные изменения, как 
повышение пенсионного возрас-
та, нуждаются в большой дискус-
сии. Какого решения стоит ждать 
и когда?

— Стоит ждать решения только тог-
да, когда оно будет уже созревшим, 
когда большая часть общества будет 
готова его поддержать, а парламент — 

за него проголосовать. Если вы думаете, 
что у нас есть спрятанный недельный 
календарь, вы ошибаетесь. Это очень 
сложный вопрос. У финансово-эконо-
мического блока правительства есть по 
этому поводу четкое видение, но мы 
все договорились, что никто никого не 
подталкивает к тому, чтобы провести, 
проломить и так далее какое-то опре-
деленное решение. Это большая от-
ветственность перед нашими людьми, 
и если такое решение не будет поддер-
живаться большей частью населения, 
оно не будет успешно. Это может затя-
нуться на год, на два — не знаю.
— На форуме вы общались с ино-
странными инвесторами. Склады-
вается ли ощущение, что западные 
страны готовы смягчить санкции?

— Мы не обсуждаем с теми, кто при-
ходит как инвестор, готовы ли они вли-
ять на свои правительства. Во-первых, 
практически все, с кем вы здесь пого-
ворите, открыто с трибун заявляют, 
что они категорически против санк-

ций и эту позицию доносят до своих 
правительств. Как они будут работать 
со своими правительствами — их внут-
реннее дело, мы не можем в это вме-
шиваться.
— В России началась деофшориза-
ция. Мы со многими бизнесменами 
здесь говорили, и все так или ина-
че говорят, что соблюдают требо-
вания…

— Мы сделали ровно то, о чем нас 
просили бизнесмены: поправили сам 
закон по деофшоризации и поддержа-
ли его законом о декларировании.

— Одновременно некоторые биз-
несмены ради потери налогового 
резидентства здесь и получения 
его, например, в Великобритании 
живут по 180 дней за рубежом. Как 
правительство к этому относится?

— Мы инициировали поправки в за-
кон по деофшоризации, доложили эти 
поправки президенту, объяснили си-
туацию, президент нас поддержал, де-
путаты Государственной думы поддер-
жали — и они, мы надеемся, ситуацию 
исправят. Вместе с тем мы снабдили 
это законодательством о деклариро-
вании капиталов. И в совокупности 
эти нормы будут работать так, что лю-
дям нечего опасаться и резидентство 
менять не надо.
— Стоит ли ждать каких-то больших 
изменений в налоговой политике?

— Сегодня президент сказал, что 
мы приняли решение по неизмене-
нию налогового бремени на четыре 
года. Президент также решил, что мы 
должны постоянно проводить работу 

по уменьшению обязательных нена-
логовых платежей. По первому тран-
шу председатель правительства про-
вел совещание и принял определенные 
решения, мы будем эту работу прово-
дить и дальше, рассматривая отдель-
ные платежи и законы, которые дей-
ствуют либо должны вступить силу. 
Будем принимать решения, вводить 
мораторий ли на эти платежи или их 
индексацию. Здесь не надо ожидать 
никаких сюрпризов.
— По вашему мнению, насколько 
адекватен нынешний курс рубля?

— Это компетенция Банка России. 
Рубль сейчас выглядит сбалансиро-
ванным. Позитивна ли девальвация? 
Вы не будете иметь абсолютно всех вы-
игравших или проигравших. Промыш-
ленники, конечно же, получают опре-
деленные преимущества, потому что 
их продукция становится конкуренто-
способнее. Люди проигрывают, потому 
что, как правило, девальвация связана 
с инфляционным налогом, их накопле-
ния теряют свою стоимость. Это очень 
сложная комбинация, но в таких пре-
делах девальвация носит здоровый ха-
рактер. Вот когда доллар стоил 70 руб. 
и больше, это имело опасный характер.
— В прессе, в основном в запад-
ной, широко обсуждался вопрос 
о возможности введения валютно-
го контроля. Обсуждается ли на са-
мом деле эта тема?

— Это все время обсуждается. При-
ходят люди к президенту, к предсе-
дателю правительства, в парламенте 
много сторонников валютного кон-
троля. Президент сегодня сказал, что 
мы в 2008–2009 годах не вводили кон-
троль по валютным операциям, и сей-
час не вводим. Поэтому ожидать этого 
не нужно. 

Полную версию читайте на сайте 
www.rbc.ru

«В таких пределах девальвация носит здоровый 
характер. Вот когда доллар стоил 70 руб. и больше, 
это имело опасный характер»

Ф
О

ТО
: О

ле
г 

Я
ко

в
ле

в/
Р

Б
К



22 июня 2015 года
Понедельник

No 106 (2123)
ФОРУМ | ЭКОНОМИКА | 5

Тема РАЗ. Тема ДВАС.
Тема ТРИС

Анатолий Чубайс об экономической политике, бизнесе под санкциями и Алексее Навальном

«Я не готов принимать вранье» 
ЕЛИЗАВЕТА ОСЕТИНСКАЯ, 
ЕЛЕНА СПИРИДОНОВА

Глава «Роснано» Анатолий Чубайс 
рассказал РБК на Петербургском 
форуме, почему глобальные ре-
формы в России сейчас невозмож-
ны, о том, насколько открылось 
окно импортозамещения, и зачем 
он вступил в дискуссию с Алексе-
ем Навальным.

  — Сейчас много говорят об эконо-
мике, рецептах выхода из кризиса 
и необходимости структурных ре-
форм. У вас есть свой рецепт, что 
нужно делать?

— Реальность такова: мы находимся 
в завершающей стадии политического 
цикла. Примеров начала крупномас
штабных реформ, которые бы начина
лись на этом этапе в России, я не знаю. 
То, что реально можно сделать в бли
жайшие два — два с половиной года — 
это сохранить налоговую систему и от
бросить идеи пересмотра конструкции 
подоходного налога. Это безумие нуж
но забыть и жить с той системой, какая 
есть. Она одна из лучших и самых со
временных в мире.

Второе. Как я понимаю, правитель
ство всерьез решило двигаться к сни
жению неналоговых платежей, эко
логических и так далее. Это очень 
правильное направление, активно 
поддерживаю.

Третье — макроэкономика. Инфля
ция в этом году явно превысит 11%. 
Это ненормально, правительство вмес
те с ЦБ может и должно изменить си
туацию. Звучат разные цифры. Но если 
мы рассматриваем период дватри 
года, в моем понимании, целевая за
дача 4% невозможна, а 5–6% — вполне 
внятный целевой ориентир.

Ну и последнее. Необходимо при
нимать решения по пенсионной си
стеме, как бы это ни было болезненно. 
Но в условиях нынешнего политиче
ского цикла это нереально. Объем суб
сидий пенсионной системы — полтора 
триллиона в год. Такую нагрузку вы
держать невозможно.
— Как «Роснано» себя чувствует в ус-
ловиях геополитической напря-
женности?

— Очевидный удар по экономике 
в целом и по инновационной эконо
мике в частности — это резкое ослож
нение доступа к финансам. Удар тяже
лый, но не смертельный. В прошлом 
году мы собирались создать образцо
вый фонд по проекту с ЕБРР. После того 
как ЕБРР изза санкций отказался, мы 
сумели найти китайского партнера 
на тот же самый объем.

Технологические санкции — вещь 
гораздо более опасная, долгосрочная 
и сложная для страны. В том числе 
для масштабных задач — от Арктики 
до оборонного комплекса. Но и здесь 
нужно искать замещение. У нас есть 
список проектов, которые серьезно 
пострадали изза технологических 
санкций. Есть направления, по кото
рым мы 4–5 лет готовили контрак
ты с  мировыми лидерами, напри
мер в композитной отрасли. В итоге 
эти соглашения рухнули. Мы все рав
но построим композитную отрасль, 
и по волокнопластикам, и по стекло
пластикам, и по базальтопластикам. 
Делать это будет тяжелее, дольше, но 
все равно сделаем. Две недели назад в 
Татарстане по заказу Кириенко наша 
проектная компания ввела уникаль

ный завод по производству углево
локна. Это первая стадия производ
ства композитов.
— Спрос на высокотехнологичную 
продукцию растет в этих условиях?

— Независимо от политического 
флера и спекуляций изменение курса 
рубля, конечно, создает новые ниши. 
Но у этих ниш есть важная особен
ность — это все не вечно. Открывше
еся окно импортозамещения — при 
хорошей погоде это лет на пять, не 
больше. За пять лет прорыв в инно
вационной экономике сделать тяже
ло. Поэтому там, где у нас был задел, 
где была продукция, например в про
изводстве покрытия для газовых ма
гистральных трубопроводов, после 
четырех лет работы наша компания 
начала иностранцев вытеснять. И те
перь, когда нам помогает попутный 
ветер в виде курса рубля, конечно, мы 
прорвемся с кратным ростом произ
водства за дватри года.

— Как вы оцениваете вклад «Росна-
но»  в формирование новой структу-
ры экономики России по пятибал-
льной шкале?

— Я и к этой шкале готов. Хотя этот 
вклад можно оценить проще — в объе
мах. У нас по прошлому году объем 
наноиндустрии превысил 900  млрд 
руб. — это более 2% от обрабатыва
ющей промышленности. Это огром
ная цифра. Но для меня важнее даже 
не это, а соотношение темпов роста. 

Обрабатывающая промышленность 
сейчас вряд ли будет расти быстрее 
3–4% — это максимально оптимистич
ная оценка. А темпы роста нанокласте
ра не ниже 12%. Появился росток но
вой отрасли, который имеет реальные 
шансы вырасти. А это означает слеза
ние с нефтяной иглы, создание эконо
мики знаний.

Другое дело, что рост происходит 
не благодаря, а вопреки. Этому про
тивостоят многие, начиная с некото
рых компетентных органов, которые 
прилагают больше усилия, чтобы за
топтать этот росток.
— Вас критиковала Счетная палата...

— Не всегда наши инвестиции бы
вают удачными. У нас есть и неуда
чи, которые всем известны, начиная 
от  «Поликремния» и кончая нашим 
компьютером Plastic Logic. Но есть 
и удачи, это тоже важно. Весь иннова
ционный бизнес основан на терпимо
сти к неудачам.

— Если оценить вложения Усмано-
ва в Facebook или Alibaba, доход-
ность составляет сотни процентов. 
Есть примеры таких же эффектив-
ных вложений «Роснано»?

— Неделю назад в Обнинске мы 
пустили уникальный сертифициро
ванный завод фармацевтики. Завод 
инновационный, основанный не на 
западной интеллектуальной собствен
ности, а на российской. В линейке это
го завода есть всем известное средство 

«Кагоцел», которое этой весной лечи
ло людей от гриппа за три дня вме
сто обычных двух недель. Очевидно, 
что у этой продуктовой линейки есть 
еще и экспортный потенциал. Мы во
шли в проект, построили завод и выш
ли из  него. Наш объем вложений — 
1,4 млрд руб. На выходе мы получили 
2,4 млрд руб. Это хороший показатель, 
поверьте мне.

Абсолютно некорректно сравни
вать доходность от вложений в «Ро
снано» с доходностью вложений 
уважаемого мной гна Усманова в 
китайские ITкомпании. Это разные 
задачи. Инвестфонд, тем более вен
чурный, всегда имеет успешные и не
успешные проекты. Если вы возьмете 
топ по доходности венчурных фондов 
Кремниевой долины, вы не увидите 
там таких цифр — ни 50%, ни 40%. Са
мые эффективные венчурные компа
нии — это доходность в диапазоне от 
12 до 18%. Потому что есть успехи и 
есть неудачи.
— Вы первый из государственных 
публичных людей, кто вступил 
в открытую полемику с оппозици-
онным политиком Алексеем На-
вальным. Почему вы апеллируете 
к нему?

— Все просто. Я в выборах не уча
ствую и в политику двигаться не соби
раюсь — я там уже был, знаю, как все 
устроено. Я отвечаю за наноиндустрию. 
В этой сфере я готов слушать критику. 
Мы признаем свои ошибки и публично 
говорим о неудачах. Но я категориче
ски не готов принимать вранье, от кого 
бы оно ни исходило. Мне неважно, гос
служащий это, министр, оппозицио
нер. Какая разница? 

Полную версию читайте на сайте 
www.rbc.ru

«Мы находимся в завершающей стадии политического 
цикла. Примеров начала крупномасштабных реформ, 
которые бы начинались на этом этапе в России, 
я не знаю»
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Какие соглашения были подписаны на ПМЭФ-2015

Сделки под санкциями
Этот форум запомнится серией пря-

мых контрактов и соглашений, глав-
ные участники которых — «Газпром» 
и «Роснефть».

ГАЗ

Самой крупной объявленной сделкой 
форума стало подписание межправи-
тельственного меморандума между 
Россией и Грецией о строительстве 
продолжения газопровода «Турецкий 
поток» на территории Греции. Доку-
мент предусматривает создание про-
ектного СП, каждая страна получает в 
нем 50%. Соучредителем новой струк-
туры от России станет «ВЭБ Капитал». 
Министр энергетики Александр Новак 
сообщил, что в проект будут привлече-
ны кредитные ресурсы; его греческий 
визави Панайотис Лафазанис был кон-
кретней в формулировках: €2 млрд 
предоставит «ВЭБ Капитал».

Соглашение с Грецией важно для 
«Газпрома». Его проект «Турецкий по-
ток» должен исключить Украину из по-
ставок газа в Европу после 2019 года. 
Для этого надо решить вопрос с транс-
портировкой газа с юга Европы поку-
пателям в Австрии. На эту проблему 
монополии несколько раз указывал 
давний партнер Wintershall. Немцы не 
готовы за свой счет тянуть новые тру-
бопроводы в Грецию и не скрывают не-
довольства тем, что о новом проекте 
они узнали в декабре по телевизору. 
После форума они получили подтверж-
дение тому, что Россия сама решит за-

дачу замены снятого с повестки про-
екта «Южный поток». После Греции 
вопрос с транспортировкой газа гото-
ва обсуждать Сербия.

На форуме получил продолжение и 
«Северный поток». Глава «Газпрома» 
Алексей Миллер подписал меморандум 
о расширении его мощностей с E.ON, 
Shell и OMV (см. статью на стр. 10). Бу-
дут достроены две нитки трубопровода 
мощностью 55 млрд куб. м в год. Пока 
компании не создали СП, зато Миллер 
назвал сумму сделки — €9,9 млрд. С уче-
том того что доля монополии в проекте 
51%, на российскую компанию прихо-
дится почти €5 млрд инвестиций.

НЕФТЬ

«Роснефть» на форуме подписала 
57 соглашений. Главное — продажа BP 
доли в 20% в месторождении Таас-Ю-
рях за $750 млн. Это первая крупная 
сделка между западным инвестором и 
компанией из России после введения 
санкций Евросоюзом и США.

Основой «Таас-Юрях» является 
Среднеботуобинское месторождение 
(Республика Саха — Якутия), которое 
«Роснефть» запустила в эксплуата-
цию в 2014 году. Его запасы составляют 
134 млн т нефти и конденсата и свыше 
155 млрд куб. м газа. Оно связано от-
дельным отводом трубы с трубопрово-
дом «Восточная Сибирь — Тихий океан».

Еще 29% «Таас-Юрях» «Роснефть», 
как было объявлено на форуме, мо-
жет продать загадочной компании 
Skyland Petroleum. На сайте Skyland 
можно узнать, что она «является но-

вой компанией по разведке и добы-
че нефти и газа, основанной в янва-
ре 2015 года британск ой компанией 
Vazon Energy и дополнительным тех-
ническим персоналом». «Финансовые 
партнеры компании, базирующиеся 
в Восточной Азии, обеспечивают ста-
бильную основу для успешного изуче-
ния и освоения нефтегазовых объектов 
по всему миру», — пишет о себе новый 
партнер «Роснефти». Как сообщил РБК 
пресс-секретарь «Роснефти» Михаил 
Леонтьев, бенефициары Skyland из-
вестны российской стороне: она заре-
гистрирована как британская компа-
ния с азиатскими инвесторами.

ХИМИЯ

Крупнейшей после нефтегазовых 
сделкой форума станет проект «Си-
бура». Консорциум инвесторов с уча-

стием Российского фонда прямых 
инвестиций (РФПИ) договорился об 
инвестициях в строительство ин-
тегрированного нефтехимического 
комплекса «Запсибнефтехим» в То-
больске.

«Сегодня на своем очередном за-
седании, состоявшемся в ходе... фо-
рума, наблюдательный совет РФПИ 
рассмотрел и одобрил соинвестиро-
вание средств ФНБ в данный про-
ект»,  — сообщил генеральный ди-
ректор РФПИ Кирилл Дмитриев на 
встрече Международного экспертно-
го совета фонда с президентом Вла-
димиром Путиным. РФПИ, коммер-
ческие банки и инвесторы должны 
обеспечить финансирование проек-
та «Сибура» в размере до $3,3 млрд, 
еще $1,75 млрд компании планиру-
ют привлечь из средств Фонда наци-
онального благосостояния. 

Форум 
запомнится 
серией прямых 
контрактов 
и соглашений, 
главные 
участники 
которых — 
«Газпром» 
и «Роснефть»

$750 млн
заплатила BP за 20%  

нефтегазового  
месторождения Таас-Юрях

200 пунктов
продаж шин откроют 
«Роснефть» и Pirelli 
до конца 2019 года

29%
месторождения 

Таас-Юрях может 
купить китайская 
Skyland Petroleum 

Group

205 
соглашений 

на 293,4 млрд руб.  
было заключено  

в ходе Петербургского 
международного 

экономического форума

€9,9 
млрд
стоят третья 
и четвертая нитки 
«Северного потока»

50
электромобилей 
Renault купят «Россети»

16 атомных 
энергоблоков

построит «Росатом» по соглашению  
с Саудовской Аравией 

€2 млрд
выдаст «ВЭБ Капитал» на строительство 

продолжения «Турецкого потока» в Греции

Питерский форум в цифрах

 Окончание. Начало на с. 1 

$300 
млн

заплатила  
«Роснефть»  

за долю Total  
в НПЗ в Германии

Что подписали российские компании на форуме

«Газпром» и Shell подписали 
соглашение о сотрудничестве 
по строительству 3-й линии 
проекта «Сахалин-2».
«Газпром» и ЛУКОЙЛ под-
писали соглашения о постав-
ках газа в 2017–2024 годах 
с месторождений нефтяной 
компании в Большехетской 
впадине и Северного Каспия.
«Роснефть» заключила 
с China National Chemical 

Corporation годовой контракт 
на поставку до 200 тыс. т 
нефти в месяц. Нефтяная ком-
пания купит 30% китайского 
партнера.
«Роснефть» и «Росатом» под-
писали соглашение о сотруд-
ничестве, которое предпола-
гает разработку и внедрение 
импортозамещающей техники 
и технологий для «Роснефти» 
и ее «дочек». 

«Росатом» и ОАО «Росгео-
логия» создадут совместное 
предприятие по разработке 
полного комплекса программ-
ного обеспечения для нефте-
газового комплекса.
Россия и Саудовская Ара-
вия подписали межправи-
тельственное соглашение 
о сотрудничестве в мирном 
использовании атомной 
энергии. 
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Исследование.
Мнение о фашизме

ИССЛЕДОВАНИЕ Прокремлевская молодежь сменит палатки на коттеджи

Дороже «Селигера»
МИХАИЛ РУБИН,  
МАРИЯ ЖОЛОБОВА

Проведение молодежных лаге-
рей «Таврида» и «Территория 
смыслов» обойдется бюджету 
в 528 млн руб. Организаторы 
сначала обещали экономить, но 
решили улучшить условия для 
проживания: на месте палаток 
строят коттеджи.

МЕНЬШЕ СПОНСОРОВ, 
БОЛЬШЕ БЮДЖЕТ

Проведение   двух основных федераль-
ных молодежных лагерей — «Таври-
ды» и «Территории смыслов» — в этом 
году обойдется бюджету в 528 млн 
руб., рассказал РБК представитель 
оргкомитета форумов. Большая часть 
расходов приходится на «Территорию 
смыслов» — лагерь в деревне Дворики 
во Владимирской области, созданный 
в этом году вместо проводившегося 
в течение 10 лет «Селигера». «Терри-
тория смыслов» обойдется в 328 млн 
руб., говорит собеседник РБК. Остав-
шиеся 200 млн приходятся на «Таври-
ду» — это лагерь под Евпаторией, где 
молодежный форум впервые прохо-
дил в прошлом году. 

Стоимость лагерей ограничивает-
ся этой суммой, следует из слов пред-
ставителей оргкомитета. В отличие 
от прошлых лет спонсоров у лагерей 
практически нет. Исключение соста-
вит компания LG, которая не первый 
год поставляет молодежным форумам 
плазменные экраны.

Также у лагерей есть партнеры, отве-
чающие за образовательные програм-
мы и преподавателей, говорят органи-
заторы. Среди них Сбербанк, Высшая 
школа экономики, прокремлевский 
фонд ИСЭПИ, Фонд развития интер-
нет-инициатив и МГУ — они участвуют 
в подготовке «Территории смыслов». 
Собеседник в Сбербанке уточняет, что 
решения о поддержке форума пока не 
принято.

Партнерами «Тавриды» организато-
ры называют ВГИК, «Литературную га-
зету», канал «Культура», Литературный 
институт им. Горького: в Год Литерату-
ры на форуме будет большая поэтиче-
ская программа.

Курируют форумы в Кремле: управ-
ление внутренней политики президен-
та отвечает за «Территорию смыслов», 
управление по общественным проек-
там — за «Тавриду». Организаторами 
выступают Росмолодежь и Обществен-
ная палата.

ПОЧЕМУ «СЕЛИГЕР» ДЕШЕВЛЕ

Судя по сайту госзакупок, прове-
дение лагерей может обойтись до-
роже, чем говорят в оргкомитете: 
по подсчетам РБК, размещены за-
казы на общую сумму примерно в 
600 млн руб. Росмолодежь объявила 
конкурсы на проведение «Террито-
рии смыслов» на 370 млн руб., остав-
шиеся средства приходятся на «Тав-
риду». Средства включают в себя уже 
заключенные контракты и те торги, 
окончательная стоимость которых 
еще неизвестна. В ходе торгов сумма 

может быть снижена, говорит пред-
ставитель оргкомитета.

В прошлом году на «Селигер» 
было выделено из бюджета меньше 
средств — 273 млн руб. Тогда финан-
совую помощь оказывали спонсоры, а 
также взимались сборы с участников, 
поэтому в сумме на лагерь планирова-
лось потратить около 340 млн руб., го-
ворили год назад РБК в Росмолодежи. 
На «Тавриду» планировалось тратить 
еще меньше — около 50 млн руб.

До сих пор организаторы обеща-
ли, что траты в этом году будут мень-
ше. Год назад в Росмолодежи говорили 
РБК, что вливания того года позво-
лят сэкономить средства в будущем. 
В марте этого года собеседники газе-
ты «Коммерсантъ» также утверждали, 
что траты на «Территорию смысла» бу-
дут меньше, чем на ее предшественни-
ка — «Селигер».

Удорожание действительно прои-
зошло, признает собеседник в оргко-
митете форумов. Но оно связано с тем, 
что в этом году форумы станут длин-
нее. «Таврида» длится со 2 июля по 
25 августа, а «Территория смыслов» — с 
13 июля по 28 августа. Год назад «Таври-
да» длилась 11 дней, а «Селигер» — пять 
недель с учетом внеплановой смены, 
которая прошла в конце августа.

Кроме того, проживание на фору-
ме стало существенно комфортнее — 
раньше участники жили в обычных па-
латках, а ночевали в спальных мешках, 
напоминает представитель оргкомите-
та. В этом году на «Территории смыс-
лов» участников ждут комфортные па-
латки, а на «Тавриде» — коттеджи.

НА ЧТО ЗАЛОЖЕНЫ ДЕНЬГИ 

Структура расходов «Тавриды» и «Тер-
ритории смыслов» примерно одинако-
ва. Только в Крыму селить станут не в 
палатках, а в коттеджах, и вечером бу-
дут выдавать дополнительно упаков-
ку кефира.

Больше всего на «Территории смыс-
лов» — около 70 млн руб. — планиру-
ется потратить на питание участни-
ков: каши и бутерброды с колбасой, 
куриную лапшу и украинский борщ, а 
также макароны с сосисками. Вторая 
по размеру статья расходов — техни-
ческое обслуживание форума (около 
60  млн руб.). Душевые и туалетные 
кабины, организация работы прачеч-
ных и уборка территории обойдутся в 
45 млн руб.

Гости «Территории смыслов» бу-
дут жить не в обычных, а в каркасных 
палатках с возможностью обогрева и 
кондиционирования. В каждой будут 
стоять десять одноярусных кроватей. 
Сумма этих расходов — 35 млн руб.

Спортивная и культурная програм-
мы форума, в том числе организация 
«интеллектуальных» игр, проведение 
исторических реконструкций, дид-
жей со знанием иностранного язы-
ка, установка фотокабины с функцией 
онлайн-опубликования фотографий в 
instagram, «зарядка со звездой» и ор-
ганизация сдачи норм ГТО участника-
ми форума оценены в 20 млн руб. Обу-
стройство спортивных площадок — еще 
в 3 млн руб. Траты на вооруженных ре-
зиновыми дубинками, электрошокера-
ми и наручниками «Нежность» охран-

Гости «Террито-
рии смыслов» 
будут жить 
не в обычных, 
а в каркасных 
палатках с воз-
можностью обо-
грева и конди-
ционирования

Десять лет главным официальным молодежным форумом страны был «Селигер» (на фото — форум 2007 года).  
В прошлом году на него потратили из бюджета 273 млн руб.

Финансовые возможности «Селигера» год от года росли — 
программа становилась все более разнообразной. 
В 2011 году Владимир Путин залез на скалодром. Остряки в 
интернете повернули фото на 90 градусов против часовой 
стрелки и сделали подпись: «Держи краба»
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Исследование.
Мнение о фашизме

ВЛАДИСЛАВ ИНОЗЕМЦЕВ, 
доктор экономических наук, директор Центра исследований постиндустриального общества

Вставай, страна огромная: 
как Россия снова столкнулась с фашизмом

В трагический день 22 июня нельзя 
не задуматься о том, как ростки 
«банального зла» сегодня проникают 
в нашу повседневность и какое госу-
дарство мы строим сейчас в России.

ОБИДНЫЕ ЯРЛЫКИ

74 года началась самая страшная вой-
на, в которой нашей стране пришлось 
участвовать. Многонациональный на-
род Советского Союза вынес на сво-
их плечах ее основную тяжесть, и этот 
факт никогда не должен быть забыт, 
как никогда не должны быть прощены 
преступления нацистов. Но сегодня, 
забывая ужасы того времени, и мы, и 
наши оппоненты порой навешиваем 
друг на друга ярлыки, не до конца по-
нимая их смысл.

Самое часто употребляемое в этом 
контексте слово — «фашизм». Со школы 
нам известно, что это фашисты напали 
в 1941-м на нашу страну, насиловали и 
убивали мирных жителей и гноили в 
концлагерях военнопленных. «Вставай, 
страна огромная! Вставай на смерт-
ный бой! С фашистской силой темною. 
С проклятою ордой!» — эти слова были 
написаны в первые часы войны.

Однако сегодня слово «фашизм» 
применяется сплошь и рядом к Укра-
ине, народ которой понес в ту войну не 
меньшие потери, чем русский, и сде-
лал не меньше для нашей общей По-
беды. Это заставляет задуматься не 
только о подлинном значении этого 
страшного слова, но и о том, кто столь 
назойливо повторяет его в наши дни.

ЕДИНСТВО И ХАРИЗМА

Фашизм как движение появился в на-
чале ХХ века в Италии и был основан 
на идеях Габриэле д’Аннунцио — фи-
лософа и политика, основой идеоло-
гии которого были имперские установ-
ки и единение нации вокруг понятных 
принципов: мужественности, проти-
востояния декадансу, стабильного раз-
вития и т. д. Бенито Муссолини, став-
ший в 1922 году главой правительства, 
опираясь на крупный капитал, пере-
строил экономику, запретил оппози-
ционные партии и начал восстанав-
ливать империю. Эта система и была 
названа фашистской — от латинского 
слова fascii, обозначавшего связанный 
пучок толстых прутьев, с римских вре-
мен символизировавший единство.

Итальянский фашизм оставался от-
носительно мягким тоталитарным ре-
жимом: были казнены 42 противника 
режима, брошены в тюрьмы 5,5 тыс. 
Истребления людей по национальному 
признаку при правительстве Муссолини 
не случилось. Практически все серьез-
ные западные исследователи крайне 
редко поэтому применяют термин «фа-

шистский» к Германии. Вердикт Нюр-
нбергского трибунала признает пре-
ступной организацией «руководящий 
состав нацистской партии»; упомина-
ний о фашистах в приговоре нет. Меж-
ду понятиями «нацизма» и «фашизма» 
поэтому есть серьезная разница.

Классические определения фашиз-
ма указывают на его основные черты: 
политическая эстетика романтиче-
ского символизма, массовая мобили-
зация, апология мужского начала и 
харизматического лидерства, а так-
же допущение массового насилия «от 
имени народа». Многие авторы под-
черкивают, что фашизм выставляет 
себя жестким оппонентом «морально-
го упадка», попирает демократические 

свободы и, «отрицая юридические или 
этические преграды, обеспечивает по-
давление недовольных внутри страны 
и ее внешнюю экспансию».

Эмилио Джентиле называет важной 
чертой фашизма корпоративную орга-
низацию экономики, которая расши-
ряет сферу государственного вмеша-
тельства и ставит целью объединение 
«производящих отраслей» под контро-
лем режима, сохраняя при этом частную 
собственность и классовые различия.

ГДЕ И КАК ИСКАТЬ ФАШИЗМ

Итак, что фашистского нашли россий-
ские прокремлевские силы в киевских 
политиках, пришедших к власти на 
волне Майдана? Хотят ли те построить 
«Великую Украину» от Курска до Кра-
кова? Нет, они мечтают влиться в ЕС 
и, по сути, забыть о своем недавно об-
ретенном суверенитете. Подавлены ли 
политические оппоненты? Нет: партия 
президента недавно заняла только вто-
рое место на выборах в Раду.

Культивируется ли насилие? Не по-
хоже: кроме не вполне ясной «разбор-
ки» в Одессе, постмайданная Украина 
живет довольно спокойно, если не счи-
тать районы, контролируемые «сепа-
ратистами». Расширяется ли государ-
ство территориально? Нет, это от него 
откусывают куски. Вспоминают ли 
украинцы со слезами на глазах импер-
ские времена? Отнюдь: они разрушают 
памятники вождям тоталитарной эпо-
хи и оплакивают жертв голодомора и 
массовых репрессий. Лично я ничего 
фашистского не только в Киеве, но и, 
например, во Львове не вижу.

В отличие от Москвы.
Здесь можно пройтись по пунктам. 

Есть «закручивание гаек» и оттесне-
ние оппозиции от политики? Несо-
мненно. Есть мифологизация прошло-
го и его героизация? На каждом шагу. 
Предпринимаются ли ограниченные 
попытки апологии национализма? 
Разумеется — достаточно посмотреть 
на идеологию Русского мира.

Отторжение декаданса — конечно. 
Ведь Россия озабочена восстановле-
нием духовных скреп, истреблением 
всего вредного, что принесла Европа, 
искоренением либерализма. Маску-
линность? Закон о запрещении про-
паганды сами знаете чего давно уже 
издан. Сращивание государственной 

власти с олигархическим капиталом? 
«Вертикаль» и харизматический ли-
дер? Сложно что-то комментировать.

РОСТКИ «БАНАЛЬНОГО ЗЛА»

Судя по сказанному выше, форми-
рующееся сегодня у нас государство 
во многом соответствует научному 
определению «фашистского». Под-
черкиваю, чисто научному опреде-
лению, которое редко применяется к 
нацистской Германии, так как стало 
использоваться в данном контексте 
в советской историографии и только 
впоследствии распространилось (не 
слишком широко) в остальном мире. 

Что это значит? Если российский 
народ хочет быть верным заветам 
своих великих предков, если он готов 
быть достоин памяти миллионов по-
гибших, сегодня «стране огромной» 
нужно по крайней мере задуматься о 
том, куда ведет ее нынешняя элита. Не 
нужно забывать, что ранние фашист-
ские институты стали полигоном для 
того ужаса, который в начале второй 
трети ХХ века поглотил всю Европу.

Кощунственно сравнивать на-
цистскую Германию и Советский 
Союз, ставя на одну доску убийц и 
их жертв. Но нельзя не задуматься о 
том, как все начиналось 100 лет тому 
назад и как ростки «банального зла» 
сегодня проникают в нашу повсед-
невность. Думать об этом — не пре-
ступление, а долг.

«Если российский народ хочет быть верным заветам 
своих великих предков, сегодня «стране огромной» 
нужно по крайней мере задуматься о том, куда ведет 
ее нынешняя элита»

ИССЛЕДОВАНИЕ Прокремлевская молодежь сменит палатки на коттеджи

Дороже «Селигера»
ников составят примерно 18 млн руб. 
В 14 млн руб. обойдется трансфер участ-
ников, экспертов и «VIP-гостей» фору-
ма. 11 млн руб. пойдут на фирменную 
атрибутику «Территории смыслов».

15 млн руб. ушло на разработку еже-
дневной образовательной программы 
и подбор экспертов для участия в фо-
руме. К заключению контракта органи-
заторы отнеслись тщательно: в доку-
ментах к закупке указаны даже марка 
и диаметр карандашей, которые пред-
писывается использовать. Представи-
тель оргкомитета утверждает, что ука-
зание деталей — стандартная пр  актика 
при составлении техзадания. При этом 
в документах нет требований в самой 
образовательной программе, а с побе-
дителем торгов, ООО «Титан», связать-
ся не получилось.

Закупочная цена на проживание 
и питание участников «Тавриды» — 
74 млн руб., на временные павильоны 
и техническое оборудование — 43 млн 
руб., на спортивную и культурную 
программы (акция по созданию бу-
мажных корабликов, огромная кар-
та России, на которой участники фо-
рума будут отмечать родные города, 
глина, краски, садовый инструмент 
для создания арт-объектов и т.д.)  — 
еще 22 млн руб., примерно во столь-
ко же (19 млн руб.) обойдется транс-
фер из симферопольского аэропорта 
участников, экспертов и «VIP-гостей» 
форума. Еще за 13 млн руб. будет из-
готовлена фирменная атрибутика, за 6 
млн руб. — установлены арт-объекты, 
столько же пойдет на организацию ра-
боты волонтеров. 

МНЕНИЕ

Точка зрения авторов, статьи которых 
публикуются в разделе «Мнения», 
может не совпадать с мнением редакции.

Сегодня слово «фашизм» 
применяется сплошь 
и рядом к Украине, народ 
которой понес в ту войну 
не меньшие потери, 
чем русский, и сделал 
не меньше для нашей 
общей Победы.

ФОТО: Екатерина Кузьмина/РБК
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Первая «Таврида» прошла в Крыму в 
прошлом году (на фото). В этом году на 
нее потратят 200 млн руб. — на месте 
палаток вырастут коттеджи
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ЭНЕРГОРЕСУРСЫ

Третья и четвертая нитки «Северного потока» обойдутся в €9,9 млрд

Газ уходит на север
АЛЕКСАНДРА ГАЛАКТИОНОВА,  
ЛЮДМИЛА ПОДОБЕДОВА

На Петербургском форуме 
«Газпром» представил проект 
третьей и четвертой ниток газо-
провода «Северный поток». Моно-
полии и партнерам он обойдется 
в €9,9 млрд. Такова цена отказа 
от транзита газа по Украине 
к 2020 году.

НОВЫЙ ПОТОК

О планах строительства нового га-
зопровода в Европу мощностью 
55 млрд куб. м, который будет дубли-
ровать маршрут «Северного потока», 
«Газпром» сообщил в четверг на Пе-
тербургском экономическом форуме. 
Планируется, что новая труба помо-
жет концерну отказаться от транзита 
газа через Украину после 2019 года, 
когда истекает действующий сей-
час транзитный договор. О том, что 
продлевать контракт с Украиной 
российская сторона не планирует, 
в этом году уже несколько раз заявля-
ли глава «Газпрома» Алексей Миллер 
и министр энергетики России Алек-
сандр Новак.

«Новый проект  — это трансбал-
тийский газопровод, фактически 
второй «Северный поток», — пояс-
нил РБК официальный представитель 
«Газпрома» Сергей Куприянов.

Две нитки газопровода пройдут по 
акватории Балтийского моря, а конеч-
ной точкой поставки газа будет Гер-
мания. В интервью Reuters Миллер 
сообщил, что протяженность трубы 
составит 1,2 тыс. км от порта Усть-Лу-
га недалеко от Санкт-Петербурга до 
точек входа первой и второй ниток 
«Северного потока» на территории 
Германии.

Партнерами концерна по строи-
тельству новой трубы будут немец-
кая E.ON, англо-голландская Shell 
и австрийская OMV, с ними «Газпром» 
подписал меморандум о намерениях. 
Предполагается, что монополия по-
лучит в совместном предприятии не 
менее 51%.

«Уровень готовности высокий», — 
цитирует Reuters Миллера. По его сло-
вам, уже подготовлены проект и ди-
зайн маршрута газопровода, выбрана 

часть подрядчиков и поставщиков 
труб. Сроки строительства второго 
«Северного потока» ни глава госмо-
нополии, ни Сергей Куприянов не 
называют. Но увеличить транзитные 
мощности в обход Украины «Газпро-
му» нужно в ближайшие четыре 
года: к моменту истечения контрак-
та с Украиной компании надо будет 
перенаправить не менее 60 млрд куб. 
м газа — столько «Газпром» экспорти-
ровал через Украину в прошлом году. 
По оценке VYGON Consulting, к 2020 
году в соответствии с действующи-
ми контрактами «Газпрома» на этот 

маршрут придется еще больше — до 
70 млрд куб. м, а по оценке старшего 
аналитика «Уралсиб Kэпитал» Алек-
сея Кокина, около 80 млрд куб. м.

УСПЕТЬ К 2020 ГОДУ

Кокин считает, что технически до 
2020  года «Газпром» может успеть 
построить новые нитки газопровода: 
это вопрос мобилизации. Все зависит 
от того, как «Газпром» распределит 
ресурсы между «Северным» и «Турец-
ким потоком», потому что сейчас они 
запрограммированы на избыточную 
мощность, говорит Кокин.

Старший аналитик VYGON 
Consulting Мария Белова оценива-
ет сроки строительства газопровода 
мощностью 55 млрд куб. м минимум 
в шесть лет — не меньше трех лет уй-
дет на получение разрешений, согла-
сование проекта и создание финан-
совой модели, а еще три — на стройку 
ударными темпами, объясняет она. 
На строительство первых двух ниток 
«Северного потока» ушло даже больше 
времени — работы начались в декабре 
2005 года, первая нитка была офици-
ально открыта в ноябре 2011-го, вто-
рая — в октябре 2012-го. Но одну нит-
ку «Северного потока-2» мощностью 
примерно 22,5 млрд куб. м газа, по сло-
вам Беловой, до 2020 года построить 
реально. Можно успеть построить и две 
нитки «Турецкого потока» суммарной 

мощностью 32 млрд куб. м в год, до-
бавляет она. Таким образом, «Газпром» 
сможет заместить 55,5 млрд куб. м газа.

Оставшийся объем монополия смо-
жет прокачать через Opal (сухопутное 
продолжение газопровода «Северный 
поток»), в который поступает россий-
ский газ, приходящий в Европу по 
«Северному потоку», предполагает 
Белова. Сейчас из-за ограничений ев-
ропейских регуляторов труба загруже-
на только наполовину. «Газпром» уже 
несколько лет стремится получить пол-
ный доступ к мощностям Opal, но Ев-
рокомиссия в прошлом году отложила 
решение из-за конфликта на Украине. 
В 2015 году монополия вновь подала 
заявку на допуск к мощностям.

Глава немецкой Wintershall, кото-
рая является акционером Opal, Марио 
Мерен сетовал РБК на то, что ситуа-
ция с допуском к мощностям газопро-
вода стала очень политизированной. 
Wintershall также может присоеди-
ниться к «Северному потоку-2». «Мы 
ожидаем, что к нам в ближайшее время 
присоединится еще один участник. Им, 
по-видимому, станет компания BASF/
Wintershall», — сказал Миллер Reuters.

Белова считает, что немного увели-
чить прокачку по Opal Еврокомиссия все 
же позволит. «Европейцы оставляли себе 
поле для маневра и говорили, что в слу-
чае холодной зимы разрешат увеличить 
прокачку, потому на небольшие объемы 
глаза могут закрыть», — объясняет она.

Строительство 
будет финанси-
роваться по той 
же схеме, что 
и «Северный 
поток»: 30% 
средств найдут 
акционеры, 
а 70% составят 
банковские кре-
диты

Трубный заказ на €2,5 млрд

«Когда говорят о тре-
тьей и четвертой 
нитках «Северного 
потока», которые бу-
дут прокладываться 
в том же коридоре, 
в котором были про-
ложены первая и вто-
рая нитки, речь идет 
практически о 2 млн т 
трубы. Если оценивать 
в деньгах — речь идет, 
наверное, [о сум-
ме] от €2 млрд до 
€2,5 млрд», — заявил 

в интервью РБК вла-
делец трейдера «Труб-
ные инновационные 
технологии» Иван Ша-
балов. По его оценке, 
российские постав-
щики способны поста-
вить такой объем труб 
при заказе «Газпро-
ма». «На ближайшие 
семь лет — это без 
объема, который 
объявили сегодня — 
[заказ труб у постав-
щиков] составлял 

около 10 млн т. Если 
будут строиться тре-
тья и четвертая нитки 
[«Северного потока»], 
то добавляется еще 
2 млн т на семилет-
ний период. Когда 
речь идет о таких 
цифрах, — порядка 
1,7 млн т трубной 
продукции в год, это 
вполне подъемная 
цифра для российской 
промышленности», — 
говорит Шабалов.

Для отказа от транзита газа через Украину «Газпром» проложит 1,2 тыс. км новых труб
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Третья и четвертая нитки «Северного потока» обойдутся в €9,9 млрд

Газ уходит на север
В ОБХОД ТРЕТЬЕГО ЭНЕРГОПАКЕТА

Официальный представитель «Газпро-
ма» Сергей Куприянов отметил, что 
новые нитки «Северного потока» не 
подпадают под действие Третьего энер-
гопакета, потому что труба пройдет по 
дну моря, а наземной части у газопрово-
да не будет.  «Северный поток», который 
приходит в Грайфсвальд, на берег Герма-
нии не попадает», — соглашается Бело-
ва. Самая интересная история начнется 
с тем, как этот газ довести до конечных 
потребителей в Европе, добавляет она. 
С одной стороны, чтобы принять газ из 
«Северного потока-2», в Германии до-
статочно мощностей, с другой — если 
затевать строительство газопровода 
на 55 млрд куб. м, имеет смысл строить 
и другую наземную инфраструктуру, го-
ворит Белова. «Только «Газпром» вряд 
ли захочет участвовать в этом финан-
сово», — добавляет она. Скорее всего, 
немецкие партнеры «Газпрома» решат 

вопросы с регуляторами и поставками 
сами, заключает аналитик.

СКОЛЬКО СТОИТ ТРУБА

Третья и четвертая нитки «Северно-
го потока» будут стоить не больше 
€9,9 млрд, приводит первые оценки 
Миллера Reuters. Строительство су-
ществующих веток «Северного потока» 
обошлось в €8,5 млрд.

По предварительной оценке 
VYGON Consulting, только на первую 
нитку трубы может понадобиться до 
€6 млрд. «€10  млрд — это, конечно, 
скромно», — соглашается Алексей Ко-
кин из «Уралсиба».

В качестве механизма финансиро-
вания строительства газопровода вы-
брано проектное финансирование. 
«В  ближайшее время стороны при-
ступят к созданию совместной компа-
нии для реализации проекта. Стороны 
планируют использовать положитель-

ный опыт и наработки Nord Stream AG, 
которые компания ведет с 2012 года, 
в том числе выполненное прединве-
стиционное исследование», — говори-
лось в сообщении монополии.

Строительство будет финансиро-
ваться по той же схеме, что и «Север-
ный поток»: 30% средств найдут ак-
ционеры, а 70% составят банковские 
кредиты, пишет Reuters.

«E.On, Shell, OMV — достаточно се-
рьезные компании, найти деньги им не 
составит труда, а «Газпром» уже зало-
жил финансирование «Турецкого пото-
ка», они просто немного перераспреде-
лят финансы», — считает Мария Белова. 
Главный вопрос, как европейские пар-
тнеры договорятся с распределением 
долей, добавляет она. «Газпром», судя 
по всему, не пойдет в акционерный ка-
питал наземной инфраструктуры, а не-
мецкие и австрийские компании решат 
вопрос доставки с немецкими регулято-
рами быстрее, считает Алексей Кокин. 

Поставки «Газпрома» в Европу, 
млрд куб. м

2010 2011 2012 2013 2014

Австрия 5,6 5,4 5,4 5,2 3,9

Болгария 2,3 2,5 2,5 2,9 2,8

Босния 
и Герцеговина

0,2 0,3 0,3 0,2 0,2

Великобритания 10,7 12,9 11,7 16,6 10,1

Венгрия 6,9 6,3 5,3 6 5,3

Германия 35,3 34,1 34 41 38,7

Греция 2,1 2,9 2,5 2,6 1,7

Италия 13,1 17,1 15,1 25,3 21,7

Македония 0,1 0,1 0,1 0 0

Нидерланды 4,3 4,5 2,9 2,9 3,5

Польша 11,8 10,3 13,1 12,9 9,1

Румыния 2,6 3,2 2,5 1,4 0,3

Сербия 2,1 2,1 1,9 2 1,4

Словакия 5,8 5,9 4,3 5,5 4,4

Словения 0,5 0,5 0,5 0,5 0,4

Турция 18 26 27 26,7 27,3

Финляндия 4,8 4,2 3,7 3,5 3,1

Франция 8,9 8,5 8,2 8,6 7,1

Чехия 9 8,2 8,3 7,9 4,8

Швейцария 0,3 0,3 0,3 0,4 0,3

Латвия 0,7 1,2 1,1 1,1 1,0

Литва 2,8 3,2 3,1 2,7 2,5

Молдавия 3,2 3,1 3,1 2,4 2,8

Эстония 0,4 0,7 0,6 0,7 0,4

Всего 151,5 163,5 157,5 179 153

Источник: «Газпром»
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Источник: «Газпром», Государственный комитет статистики Украины, МЭА, VYGON Consulting
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ПЕРЕВОЗКИ Структуры Олега Дерипаски купили аэропорт Красноярска

«Базэл» на взлете
АНАТОЛИЙ ТЕМКИН,  
ВЕРА ПРЕЛОВСКАЯ

Последний выставленный на про-
дажу крупный аэропорт в России, 
красноярский Емельяново, купил 
Олег Дерипаска. На конкурсе его 
структура обошла компании Вик-
тора Вексельберга и Романа Тро-
ценко, удвоив цену до 4 млрд руб.

ТРИ ПРЕТЕНДЕНТА

Красноярская ГЭС, принадлежащая 
холдингу «Евросибэнерго» Олега Де-
рипаски, победила в открытом кон-
курсе на право приобрести 51% ак-
ций «ЭРА Групп»  — собственника 
международного аэропорта Красно-
ярска Емельяново. Структура «Базэ-
ла» предложила за лот 4,05 млрд руб., 
рассказала РБК пресс-секретарь пред-
седателя правительства края Татья-
на Рябкова. Таким образом, старто-
вая цена пакета в 2 млрд руб. в ходе 
торгов увеличилась более чем в два 
раза. По условиям конкурса, помимо 
платы за контрольный пакет аэропор-
та победитель также должен инвести-
ровать в реконструкцию Емельяново 
16,6 млрд руб.

По словам Рябковой, на втором 
месте оказалось ООО «Аквамарин», 
представляющее интересы холдинга 
«Новапорт» Романа Троценко — оно 
предложило 4 млрд руб. Конкурсная 
цена третьего претендента — «Емелья-
ново-Инвест», входящего в «Аэропор-
ты регионов» Виктора Вексельберга, не 
раскрывается.

Представители «Аэропортов ре-
гионов» и «Новапорта» отказались от 
комментариев. В начале июня пред-
седатель совета директоров «Евросиб-
энерго» Андрей Лихачев объяснял РБК, 
что Красноярская ГЭС заявилась на 

аукцион как одно из крупнейших пред-
приятий региона, заинтересованных в 
развитии его инфраструктуры.

ИНВЕСТИЦИИ И РАЗВИТИЕ

Финансирование сделки и дальнейшее 
участие в проекте будет осуществлять-
ся профильными структурами «Базэ-
ла» вместе с двумя внешними инвесто-
рами: российским и международным, 
с которыми ведутся переговоры, ска-
зал представитель «Базэла». Назва-
ния этих инвесторов он не уточнил. 
В состав владельцев компании «Баз-
эл-Аэро», управляющей региональ-

ными аэропортами, входят «Базэл» 
(владеет 50% плюс  одна акция), син-
гапурская Changi (30%) и Сбербанк 
(20% минус одна акция).

«Красноярский край — это регион 
Дерипаски», — говорит источник, близ-
кий к одному из претендентов на аэро-
порт: компании миллиардера контро-
лируют там и крупные промышленные 
предприятия, и энергетику. Неудиви-
тельно, что структура «Базэла» билась 
за аэропорт до последнего, говорит он. 
Окупить такие инвестиции в обозри-
мом будущем будет сложно, считает 
еще один собеседник РБК, знакомый 
с условиями конкурса.

Аэропорт Красноярска — послед-
ний из крупных российских аэро-
портов, выставленных на продажу 
государством, отмечает глава анали-
тической службы агентства «Авиа-
порт» Олег Пантелеев. В начале июня 
источник, близкий к «Новапорту», 
говорил, что в получении контроля 
над ним заинтересованы все хол-
динги, управляющие региональны-
ми аэропортами: это крупный узел 
с хорошим грузовым потенциалом. 
В 2014 году аэропорт Емельяново за-
нял 13-е место по пассажиропотоку 
в России, обслужив 2,045 млн пас-
сажиров. 

По услови-
ям конкурса, 
помимо платы 
за контрольный 
пакет аэропор-
та победитель 
также должен 
инвестировать 
в реконструк-
цию Емельяно-
во 16,6 млрд руб.

Ф
О

ТО
: T

ra
n

sp
or

t P
h

o
to

 Im
ag

es

Олег Дерипаска купил аэропорт Красноярка вдвое дороже стартовой цены
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РЕТЕЙЛ Оператор подал иски к ФАС и компании Олега Малиса

МТС хочет побороться за «Связной»
ВИТАЛИЙ АКИМОВ,  
ТИМОФЕЙ ДЗЯДКО

МТС опротестовала в суде разре-
шение ФАС на покупку компани-
ей Олега Малиса контрольного 
пакета «Связного». Оператор 
утверждает, что сделка с Малисом, 
брат которого возглавляет «Евро-
сеть», монополизирует рынок.

ОГРАНИЧЕНИЯ ПРОДАЖ

Арбитражный суд Москвы принял к 
производству два иска против Феде-
ральной антимонопольной службы 
(ФАС) от ОАО «МТС» (3 июня) и его 
«дочки» ЗАО «Русская телефонная ком-
пания» (27 мая). Третьим лицом в де-
лах выступает компания предприни-
мателя Олега Малиса North Financial 
Overseas. В обоих исках истцы требу-
ют признать недействительным ре-
шение ФАС от 21 апреля, одобрившее 
заявку North Financial Overseas Corp 
на приобретение 51% управляющей 
структуры группы «Связной» — Trellas 
Entgerprises Ltd. В результате сдел-
ки Олег Малис получил контроль над 
«Связным».

Пресс-секретарь МТС Дмитрий Со-
лодовников отказался раскрыть детали 
исковых заявлений, на сайте Москов-
ского арбитражного суда их тексты 
пока не опубликованы. «На рынке об-
разовалась новая группа лиц, объеди-
няющая крупнейших ретейлеров  — 
«Связной» и «Евросеть» [президент 
«Евросети», принадлежащей на па-
ритетной основе конкурентам МТС, 
«ВымпелКому» и «МегаФону», — брат 
Олега Малиса Александр]. Мы опаса-
емся повторения ситуации с «Евросе-
тью», когда после изменения струк-
туры собственников этого ретейлера 
МТС была выдавлена из сети за счет 
целенаправленного ограничения про-

даж контрактов», — говорится в заяв-
лении пресс-службы МТС. По словам 
Солодовникова, после перехода «Связ-
ного» под контроль структур Малиса 
продажи сим-карт МТС в сети ретей-
лера упали в пять раз. Это свидетель-
ство работы одной команды, которая 
отрезает крупнейшего оператора в РФ 
от каналов продаж контрактов, уверен 
представитель МТС. По словам Соло-
довникова, решение ФАС фактически 
означает ликвидацию рынка незави-
симого ретейла в России и может огра-
ничить конкуренцию на рынке продаж 
сим-карт, а также телефонов и обору-
дования. «Данное решение противо-
речит основным целям и принципам 
антимонопольного законодатель-
ства», — говорит Солодовников. Полу-
чить оперативный комментарий в ФАС 
в пятницу не удалось.

«СВЯЗНОЙ» И ОПЕРАТОРЫ

Оснований для отмены решения ФАС 
нет, заявил РБК Олег Малис. «Оно не 
нарушает законодательства и не ухуд-
шает конкуренцию на рынке, а наобо-
рот, привело к тому, что конкуренция 
на рынке только увеличилась», — зая-
вил бизнесмен. Равные условия по про-
даже контрактов «Связной» предоста-
вил всем участникам рынка в марте, 
причем МТС имела преференции по 
подписанию нового контракта (кон-
тракт МТС истекал в апреле, а у «Ме-
гаФона и «ВымпелКома» вообще на тот 
момент не было контракта со «Связ-
ным»), говорит Малис. Но МТС отка-
залась от предложения, в то время как 
«МегаФон» и «ВымпелКом» подписали 
договоры, отмечает он.

История непростых взаимоотно-
шений «Связного» с операторами мо-
бильной связи продолжается уже более 
двух лет. В конце 2012 года «МегаФон» 
и «ВымпелКом» (бренд «Билайн») стали 

совладельцами основного конкурента 
«Связного» — «Евросети». В 2013 году 
оба оператора приостановили прием 
платежей своих клиентов через «Связ-
ной», а также ограничили продажу кон-
трактов на подключение в этой сети. 
Главным партнером «Связного» сре-
ди операторов стала МТС. Более того, 
оператор рассматривал возможность 

покупки ретейлера: осенью 2014 года 
МТС получила одобрение сделки в 
ФАС. Но покупка так и не состоялась. 
По мнению аналитиков, помешали ос-
ложнение общей экономической ситу-
ации и проблемы, возникшие у основ-
ного акционера МТС — АФК «Система» 
(в частности, потеря «Башнефти»).

ЧЕГО ХОЧЕТ МТС

В ноябре 2014 года головная структу-
ра группы «Связной» Trellas не вер-
нула ОНЭКСИМу кредит в $120 млн и 
набежавшие по нему проценты. В кон-
це 2014 года эти долговые обязатель-
ства у ОНЭКСИМа выкупила компа-
ния Solvers (головная структура North 
Financial Overseas). Залогом по кредиту 
был 51% акций ретейлера. Таким обра-
зом, владелец Solvers Олег Малис по-
лучил контроль над активами группы. 
В начале апреля 2015 года «МегаФон» 
и «ВымпелКом» восстановили полно-
ценное сотрудничество со «Связным». 

Абоненты операторов вновь получи-
ли возможность пополнять счета в са-
лонах «Связного» без комиссии. Кроме 
того, розничная сеть увеличила объем 
продаж сим-карт этих представителей 
«большой тройки».

Как сообщал РБК, сейчас МТС ве-
дет активную борьбу за перетекание 
потребительского трафика из муль-

тибрендовых сетей в свою розницу. 
В частности, оператор активно сни-
жает цены на мобильные устройства. 
Стоимость девайсов снижена до заку-
почных, по ряду моделей снижение 
достигло 30%. В компании объясняют 
это борьбой за лидерство в сегменте 
мобильной передачи данных — убыт-
ки от снижения цен МТС рассчитыва-
ет компенсировать ростом доходов 
от мобильного интернета. Источни-
ки РБК утверждают, что целью це-
новой войны может быть удар по 
ретейлерам. Оператор пытается сни-
зить выручку «Евросети», что в свою 
очередь ударит по его главным кон-
курентам — «Мега Фону» и «Вымпел-
Кому» (владельцы «Евросети»). Кро-
ме того, по их словам, МТС выгодно 
снизить финансовые показатели ре-
тейлера «Связной», а следовательно, 
рыночную стоимость компании, что-
бы «в перспективе ее можно было по-
дешевле купить». МТС эти версии не 
комментирует. 

«На рынке образовалась новая группа лиц, 
объединяющая крупнейших ретейлеров — «Связной» 
и «Евросеть». Мы опасаемся повторения ситуации 
с «Евросетью», когда после изменения структуры 
собственников этого ретейлера МТС была выдавлена 
из сети за счет целенаправленного ограничения 
продаж контрактов»
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ИНТЕРНЕТ В Госдуме пошли на уступки поисковикам

Неполное забвение
СВЕТЛАНА БОЧАРОВА,  
СЕРГЕЙ СОБОЛЕВ

После очередного совещания 
между представителями интер-
нет-сообществ и депутатами 
была согласована часть поправок, 
снимающих большинство претен-
зий в отношении законопроекта 
о «праве на забвение».

   В пятницу в Думе состоялось сове-
щание депутатов и представителей 
«Яндекса» и РАЭК; достигнуты новые 
договоренности между палатой и по-
исковиками о смягчении законопро-
екта о «праве на забвение», сказал РБК 
председатель профильного комитета 
Думы по информационной политике 
Леонид Левин. 

Приемлемый для обеих сторон 
компромисс найден по большинству 
вопросов, рассказал РБК участник 
встречи. В частности, удалось про-
двинуться по двум пунктам, сказал 
собеседник РБК. По его словам, бу-
дет увеличен срок, в течение которо-
го поисковики смогут рассматривать 
заявки об удалении ссылок на инфор-
мацию о пользователях — с трех ка-
лендарных до десяти рабочих дней. 
Кроме того, из-под действия закона 
будут исключены внутрисайтовые по-
исковики — формулировка принятого 
в первом чтении законопроекта до-
пускает трактовку, при которой такие 
поисковики подпадают под его дей-
ствие, пояснил источник.

Для дальнейшего обсуждения оста-
лись просьба отрасли о переносе даты 
вступления закона в силу и вопросы 
подсудности исков граждан к поиско-
викам, отметил собеседник РБК. Сей-
час законопроект предусматривает, 
что у граждан будет право обжаловать 
отказ поисковиков в суде по месту жи-
тельства. Это приведет к тому, что по-
исковикам придется направлять адво-
катов в суды по всей стране, причем в 
ряде случаев они могут даже не знать, 
что к ним подан иск, прогнозировали 
представители поисковых систем на 
первом совещании в Думе 11 июня.

«Сделано еще несколько шагов к 
окончательному снятию претензий от-
расли к законопроекту, большинство 
разногласий урегулировано», — ска-
зал Левин РБК. По словам председа-
теля профильного комитета, согласо-
ванный с отраслью пакет поправок он 
внесет от своего имени.

Поправки в закон «Об информа-
ции, информационных технологиях 
и защите информации» были внесе-
ны в Госдуму представителями всех 
думских фракций 29 мая. Законо-
проект обязывает оператора поис-
ковой системы прекратить по тре-
бованию любого гражданина выдачу 
ссылок, которые дают доступ не толь-
ко к недостоверной и распространя-
емой с нарушением закона инфор-
мации, но и к достоверным данным 
о событиях, имевших место и завер-
шившихся более трех лет назад. Ис-
ключение предусматривалось только 
для информации о событиях, «содер-
жащих признаки уголовно наказуе-
мых деяний, сроки привлечения по 

которым к уголовной ответственно-
сти еще не истекли». Поисковикам 
отводится три дня на то, чтобы уда-
лить из своей системы ссылки после 
того, как они получили соответству-
ющий запрос. Интернет-компании и 
отраслевые ассоциации раскритико-
вали законопроект, но он был принят 
в первом чтении 16 июня. До 21 июня 
комитет по информполитике прини-
мает поправки.

В начале недели с представителя-
ми «Яндекса», самого популярного 
в России поисковика и крупнейшей 
по выручке отечественной интер-
нет-компании, встретился первый 
заместитель руководителя админи-
страции президента Вячеслав Воло-

дин, сообщал ранее РБК собеседник 
в Госдуме. Вслед за этим в среду в 
Госдуме состоялась встреча «Яндек-
са» и РАЭК с депутатами комитета по 
информполитике. На ней было реше-
но исключить из законопроекта самое 
спорное предложение: обязательство 
поисковиков удалять ссылки на до-
стоверную информацию.

Встреча действительно состоялась, 
и найден компромисс по новым во-
просам, подтвердила пресс-секретарь 
«Яндекса» Ася Мелкумова. Интер-
нет-компании и РАЭК встречаются с 
профильным комитетом почти каж-
дый день, по многим моментам на-
ходим компромисс, добавила собе-
седница. 

Будет увеличен 
срок, в течение 
которого поис-
ковики смогут 
рассматривать 
заявки об уда-
лении ссылок 
на информацию 
о пользователях
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Из-под действия закона о «праве на забвение» будут выведены внутрисайтовые поисковики
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РЕТЕЙЛ Китайский онлайн-ретейлер ведет переговоры с российскими инвесторами

JD.com ищет покупателя

ИРИНА ЖАВОРОНКОВА,  
ЮЛИЯ ЯРОШ

Крупнейший розничный он-
лайн-магазин Китая JD.com, 
недавно вышедший на россий-
ский рынок, ищет соинвестора 
для работы в России. Перего-
воры ретейлер вел со структу-
рами совладельцев «Рамблера» 
Александра Мамута и Владими-
ра Потанина.

Крупнейший розничный онлайн-ма-
газин Китая JD.com, который на про-
шлой неделе официально запустил 
интернет-магазин в России, ищет 
соинвестора на российском рын-
ке. Об этом РБК рассказали источ-
ник, близкий к компании «Рамблер» 
(входит в медиаходлинг Rambler & 
Co), и знакомый с ситуацией руко-
водитель еще одной интернет-ком-
пании. Источник, близкий к «Рам-
блеру», говорит, что партнерами 
интернет-ретейлера могут стать 
структуры совладельцев «Рамбле-
ра» — Александра Мамута и Влади-
мира Потанина (владеют холдингом 
на паритетных началах).

«Рамблер» уже является партне-
ром китайского онлайн-магазина: 
на пресс-конференции, посвящен-
ной запуску JD.com в России, пре-
зидент подразделения компании, 
курирующего операции за преде-
лами Китая, Виктор Сюй говорил, 
что российский интернет-холдинг 
будет «продвигать JD в России», 
в то время как строить склады и 
создавать собственную логистику 
китайская компания будет само-
стоятельно. Подробностей своего 
сотрудничества тогда компании не 
раскрыли.

Сам Александр Мамут тогда заяв-
лял, что «электронная коммерция в 
России потребует от JD и ее партне-
ров серьезных усилий в области ло-
гистики», и его компания рассчиты-
вает быть полезной «с точки зрения 
маркетинга и продвижения JD».

Источник в холдинге Владими-
ра Потанина «Интеррос» подтвер-
дил РБК, что представители JD.com 
к ним обращались, однако проект 

«Интеррос» не заинтересовал. Ру-
ководитель одной из интернет-ком-
паний, знакомый с ситуацией, под-
твердил, что JD.com действительно 
планировал найти партнера-соин-
вестора для того, чтобы запустить 
бизнес в России.

В пресс-службе «Рамблера» от-
казались комментировать возмож-
ную сделку с JD.com, отметив, что, 
«как уже обсуждалось ранее, [меж-
ду компаниями] планируется ком-
мерческое сотрудничество по ряду 
направлений». Инвестподразделе-
ние холдинга «Интеррос» Владими-
ра Потанина не ведет переговоров с 
JD.com и эта компания им неинтерес-
на, заявили в пресс-службе холдинга. 
В инвесткомпании ANN Александра 

Мамута подтвердили, что у них «от-
ношения с JD.com», но подробности 
сообщить отказались.

Александр Мамут и головной 
офис JD.com не ответили на запрос 
РБК. Пресс-служба российского 
представительства JD.com и Виктор 
Сюй отказались комментировать си-
туацию.

JD.com — публичная компания, 
в 2014-м она провела IPO на фон-
довой бирже NASDAQ и привлекла 
$1,78 млрд. Тогда весь бизнес ин-
весторы оценили в $26 млрд. Сей-
час капитализация компании на 
бирже составляет почти $50 млрд. 
18 июня 2015 года, в день запуска 
интернет-магазина, JD побила соб-
ственный рекорд по числу суточ-

ных заказов: их число выросло до 
15 млн штук.

У глобального JD.com российские 
совладельцы уже есть. С 2011 года 
фонд DST Global Юрия Мильнера и 
Алишера Усманова вложил в JD.com 
около $780 млн. Перед IPO фондам 
DST принадлежало 225,744 млн акций 
JD.com, или около 9% от всего устав-
ного капитала. В ходе размещения 
стало понятно, что пакет подорожал 
в 2,5 раза, до $2 млрд.

По итогам 2014 года выручка JD.com 
составила $18,54 млрд, при этом ин-
тернет-ретейлер получил чистый убы-
ток $0,8 млрд. Россия — первый зару-
бежный рынок, на который выходит 
JD.com. Юрлицо и местный офис ком-
пания пока не открыла, но планирует. 

18 июня 
2015 года, 
в день запуска 
интернет-мага-
зина, JD побила 
собственный 
рекорд по числу 
суточных за-
казов

Китайский интернет-ретейлер не хочет инвестировать в первый для себя зарубежный рынок в одиночку
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БАНКИ Принят закон о штрафах за недостоверную рекламу кредитов

Умолчал — плати
  ЮЛИЯ ПОЛЯКОВА

В пятницу, 19 июня, Госдума 
приняла в третьем чтении закон 
о введении штрафов за неполные 
сведения о кредитах в рекламе. 
Предполагается, что в Кодекс об 
административных нарушениях 
(КоАП) включат повышенные 
штрафы для банков за то, что они 
указывают в рекламе не все сведе-
ния о своих продуктах.

Для должностных лиц штрафы устанав-
ливаются в размере от 20 тыс. до 50 тыс. 
руб. (сейчас — от 4 тыс. до 25 тыс. руб.), 
для юрлиц — от 300 тыс. до 800 тыс. руб. 
(сейчас — от 100 тыс. до 500 тыс. руб.).

Согласно действующему закону 
«О  рекламе», если реклама кредита 
содержит хотя бы одно условие, вли-
яющее на его стоимость, то она долж-
на включать и все остальные пункты, 
определяющие полную цену займа. 
Это положение касается всех финан-
совых организаций.

Данные поправки в КоАП осенью 
2014 года внесли в Госдуму депута-
ты от «Единой России» Виктор Кли-
мов и Дмитрий Вяткин. Однако по-
сле прохождения первого чтения он 
получил отрицательный отзыв от го-
сударственно-правового управле-
ния (ГПУ) президента. Против вы-
сказалась также рабочая группа при 
Минэкономразвития, которая реко-

мендовала правительству отклонить 
этот законопроект, так как он уве-
личивает неналоговую нагрузку на 
бизнес.

Однако другие ведомства, в том 
числе антимонопольное, дали по-
ложительное заключение на зако-
нопроект.

Как писала на прошлой неделе 
газета «Известия», руководитель 
думской фракции «Справедливой 
России» Сергей Миронов собира-
ется внести в Госдуму законопро-
ект о запрете рекламы банковских 
кредитов.

По мнению Миронова, в кри-
зис реклама кредитов «приобрела 
характер массовой провокации». 

В пояснительной записке к проекту 
указано, что «невозможность пога-
шения населением кредитов стала 
существенным фактором не только 
экономических проблем, но и повы-
шения социальной напряженности 
в целом».

Проект предусматривает, что рас-
пространение банковских предло-
жений, будь то наружная реклама 
или СМС-рассылки, должна наказы-
ваться штрафом вплоть до миллиона 
рублей с конфискацией рекламной 
продукции и оборудования, ис-
пользуемого для ее изготовления. 
Согласно проекту банки смогут ре-
кламировать свои услуги только в 
собственных офисах. 

Если реклама 
кредита содер-
жит хотя бы 
одно условие, 
влияющее на его 
стоимость, то она 
должна включать 
и все остальные 
пункты, опреде-
ляющие полную 
цену займа
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Число людей, покупающих валюту на бирже, за год выросло вшестеро

Граждане спекулянты
«События конца прошлого года, 

когда курс доллара пересекал отметку 
70–80 руб., сделали валютный рынок 
очень популярным», — говорит глава 
интернет-трейдинга БКС Павел Соро-
ковой. По его словам, если до валют-
ного кризиса компания ежемесячно 
регистрировала около тысячи счетов, 
то начиная с ноября поток клиентов, 
желающих через брокера торговать 
валютой на бирже, вырос в несколько 
раз: «Сейчас интерес немного снизился, 
в месяц мы открываем до 2 тыс. новых 
счетов, причем более половины кли-
ентов совершают активные операции 
на валютном рынке». 

Предправления «Финама» Владис-
лав Кочетков говорил РБК в декабре, 
что компании пришлось продлить 
график работы клиентских подразде-
лений, чтобы справиться с входящим 
потоком заявлений. «Мы сейчас в сред-
нем открываем до тысячи новых счетов 
в месяц, тогда как до декабря 2014 года 
приток клиентов был в несколько раз 
ниже», — рассказал он. По мнению Ко-
четкова, главная причина интереса  
граждан к валютному рынку — в воз-
можности покупать доллары и евро не 
через банковские обменники, а на бир-
же «по более справедливым ценам». 
В «Финаме» доля таких клиентов со-
ставляет 80%.

По оценкам Кочеткова, прирост чис-
ла активно торгующих клиентов в «Фи-
наме» с начала года составил 50%. «При-
ток мог бы быть больше, но те, кто хочет 
спекулировать валютой, идут на сроч-
ный рынок, торгуя фьючерсом на дол-

лар, или становятся клиентами фо-
рекс-брокеров»,  — отмечает он. Его 
слова подтверждает статистика Мос-
ковской биржи: в мае доля физлиц 
в  объеме торгов фьючерсом доллар/
рубль превысила 45%, а среднеднев-
ной оборот открытых позиций по ва-
лютным опционам составлял 57,5 млрд 
руб., что хотя и ниже уровней нояб-
ря-декабря 2014 года, но значительно 
превышает докризисные показатели 
(см. график). Количество активных кли-
ентов на срочном рынке в мае превыси-
ло 35 тыс., а в апреле было даже выше, 
чем в ноябре-декабре 2014 года.

«Интерес к биржевому валютному 
рынку будет продолжать расти, пото-
му что на этот недавно открывшийся 
для частного инвестора рынок вышли 
далеко не все потенциальные участ-
ники», — рассуждает предправления 
онлайн-брокера IT Invest Максим Ма-
летин.

ПОИГРАТЬ НА FOREX

А вот рынку Forex валютные скачки не 
принесли новых клиентов. По данным 
Интерфакс-ЦЭА, в 2014 году объем 
операций физических лиц на Forex 
сократился на 20%, при этом совокуп-
ный среднемесячный оборот составил 
$350  млрд. Число граждан, пользую-
щихся услугами форекс-брокеров, по 
итогам года оценивалось в 400 тыс. 
человек.

«В прошлом году волатильность ва-
лют развитых стран была невысокой, 
поэтому заработать на наиболее попу-
лярных для Forex валютных парах дол-
лар/евро или доллар/британский фунт 

было сложно», — рассуждает замген-
директора Интерфакс-ЦЭА Алексей 
Буздалин. А когда в конце года нача-
лись сильные колебания рубля, то мно-
гие спекулянты увидели для себя более 
простую возможность заработать  — 
покупая валюту на бирже или играя на 
срочном рынке. «Это отвлекло часть 
средств со счетов форекс-брокеров», — 
констатирует Буздалин.

Одна из причин слабой активно-
сти граждан на рынке Forex, считает 
Буздалин, — падение доходов: «Все-та-
ки это рынок рискованных инвести-
ций, сюда не вкладывают последние 
деньги». Другая причина — недобросо-
вестное поведение одного из крупных 
игроков — компании MMCIS. Как писал 
ранее РБК, в октяб ре 2014 года украин-
ский форекс-брокер MMCIS перестал 
возвращать клиентам вложенные день-
ги, а в декабре стало известно, что МВД 
Украины возбудило дело в отношении 
основателей компании. По различным 
оценкам, количество обманутых вклад-
чиков в России достигает 100 тыс. че-
ловек, и только в России, по  версии 
следствия, организаторы пирамиды 
обманули вкладчиков на $70 млн.

Сегодня представители опрошен-
ных РБК крупнейших форекс-броке-
ров, контролирующих более 60% рын-
ка в России, отмечают либо стагнацию, 
либо незначительное увеличение чис-
ла активных клиентов. Так, у «Альпа-
ри» (лидер рынка, на ее долю прихо-
дится свыше 30% оборота рынка Forex) 
с начала года число активных клиен-
тов осталось на уровне 120 тыс. чело-
век. «В конце прошлого года на фоне 
резких колебаний курса рубля мы на-

блюдали всплеск интереса клиентов 
по всему спектру основных валютных 
пар. Декабрь характеризовался ростом 
торговой активности и оборотов кли-
ентов», — рассказал член совета дирек-
торов «Альпари» Владислав Ковальчук. 
Однако, по его словам, уже во второй 
половине января и в феврале наступило 
«похмелье»: «Сказалась неопределен-
ность по поводу перспектив экономики 
в 2015 году, что привело к относитель-
ному снижению интереса клиентов».

По словам Ковальчука, с марта на-
блюдается устойчивое возвращение ин-
тереса клиентов к торговле, что связано 
с улучшением экономической ситуа-
ции, а также с возвращением высокой 
волатильности на основных валют-
ных парах, в частности евро/доллар и 
фунт/доллар: «Торговый оборот по этим 
парам в мае вырос на 11 и 15% соответ-
ственно».

В компании Teletrade (входит в топ-
3 крупнейших форекс-брокеров) отме-
чают с начала года рост активных кли-
ентов на 20%. Но при этом, по словам 
вице-президента компании Дмитрия 
Дригайло, средний размер счета кли-
ента с начала года снизился пример-
но на 15–20%: «Счета номинированы 
в долларах, и резкое падение рубля в де-
кабре 2014 года подтолкнуло клиентов 
к снятию средств».

«Робофорекс» отмечает сокращение 
с начала года активных клиентских по-
зиций с 13,4 тыс. до 12,1 тыс. при сохра-
нении среднемесячного торгового обо-
рота на уровне $20 млрд. Тем не менее 
глава маркетинга компании Герман 
Фризен ждет по итогам 2015 года при-
роста клиентской базы на 15%.  

Если до ва-
лютного кри-
зиса компания 
ежемесячно 
регистрировала 
около тысячи 
счетов, то на-
чиная с ноября 
поток клиен-
тов, желающих 
через брокера 
торговать валю-
той на бирже, 
вырос в не-
сколько раз

 Окончание. Начало на с. 1 

И
ю

н
ь

И
ю

н
ь

И
ю

ль

И
ю

ль

А
в

гу
ст

А
в

гу
ст

С
ен

тя
б

р
ь

С
ен

тя
б

р
ь

О
к

тя
б

р
ь

О
к

тя
б

р
ь

Н
о

яб
р

ь

Н
о

яб
р

ь

Д
ек

а
б

р
ь

Д
ек

а
б

р
ь

Я
н

в
а

р
ь

Я
н

в
а

р
ь

Ф
ев

р
а

ль

Ф
ев

р
а

ль

М
а

р
т

М
а

р
т

А
п

р
е

ль

А
п

р
е

ль

М
а

й

М
а

й

2014 20142015 2015

12 1500

10
1200

8

6

900

4
600

2
300

0 0

Россияне на Московской бирже
Граждане на валютном рынке
Количество активных физлиц, тыс. чел. Оборот физлиц, млрд руб.
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